ENTREVISTA I Ernest Benach i Pascual, President del Parlament de Catalunya. Una reflexión suya sobre la crisis de Estado que se viene encima si el Tribunal Constitucional se ensaña en el enésimo recorte del Estatut adelantó la pasión propia de estas fechas y supuso la primera estación del vía crucis del nuevo Govern presidido por José Montilla. El 'Diari' repasa hoy con Benach los acontecimientos de una semana agitada, convulsa y pasional. POR IVAN RODON I TENAS

'Confio en que el Constitucional apruebe el Estatut'

32 OF MARZO

La primera estación de este via crucis-para el ciudadano-llegó con una reflexión suya en la que auguraba una crisis de Estado si el Tribunal Constitucional recortaba el Estatut. ¿Lo mantiene? Más que augurar, dije, y lo mantengo, que si el Tribunal Constitucional (TC) toca el Estatut cuando éste ha pasado todos los filtros para garantizar su constitucionalidad, entonces ya no sabré en qué país vivimos. Y constato que si esto sucede, se abrirá una crisis. Porque si la interpretación que haga el TC sobre el Estatut resulta que es diferente a la que han hecho reputados juristas del país, el Instituto de Estudios Autonómicos, el Consell Consultiu, la Generalitat, el Parlament y las Cortes... hombre. aquí tenemos una crisis importante. Pero si el TC aprueba el Estatut tal y como le llega, tiremos millas y aquí no ha pasado nada.

¿Tiene la sensación de que el Estatut tiene varias interpretaciones y la Constitución sólo una? Evidentemente, cuando hablas deuna ley siempre existe la capacidad interpretativa. El Estatut salió de una ponencia de diputados y después fue pasando distintos filtros de diferentes organismos. Se hicieron cambios hasta que todos coincidieron en la constitucionalidad del Estatut. Luego, ¿dónde está el problema? El problema es que el TC es un escenario de pugnas políticas entre los dos grandes partidos españoles, PSOE y PP.

El portavoz del Gobierno, Diego López Garrido, dice que no puede haber crisis de Estado cuando se aplicala Constitución. Sí, pero el Estatut ya había aplicado la Constitución en todo el proceso previo. Mi obligación como President del Parlament, por enima de la opinión de los partidos, era hacer la reflexión que hice.

¿Y ve alguna solución?

Confío en que el TC hará una interpretación positiva y dirá que el Estatut es constitucional, y a partir de ahí lo que tenemos que hacer es trabajar con la máxima urgencia y desarrollar lo cuanto antes.

¿Realmente confía en el TC, después de que lo calificara como 'escenario de pugnas políticas'? Hasta que no se demuestre lo contrario, tengo que creer en las instituciones y, como nos avala el proceso que le he comentado, lo más racional es que todo acabe aquí.



) Benach jugando con sus tres pastores beigas, en su finca de Riudoms, durante estas fiestas de Semana Santa. FOTO PERE TODA

'Estamos sometidos a una presión extrema por parte de CiU; de ahí el ofrecimiento... que sabíamos que no aceptarían'

ERC también podría haber hablado en momentos de crisis de este Govern, y calló por responsabilidad Para decirlo en palabras suyas, en el caso de que haya una resolución 'no racional', ¿qué harán? Deberemos pensar muy bien qué hacemos y tener previstos diferentes escenarios. Hay muchas posibilidades, y avanzarnos ahora sería hacer política-ficción, y no toca. Pero si hay recortes, tendremos un escenario muy complejo que requerirá tratarlo con mucha inteligencia. Catalunya puede quedar muy tocada. Todos los partidos deberán responder.

Convergència i Unió está en la misma línea y su líder ha dicho. que si se toca una sola coma del Éstatut se abrirá una crisis 'de límites insospechados'. ¿Se sienten más cerca de ellos que de sus compañeros en el Govern? Estoy convencido de que los partidos que defienden el catalanismo más transversal, es decir, PSC, ICV, CiU v ERC, esto lo tienen claro. Luego, lo que haga cada uno irá en función de lo que decidan; allá cada uno con su conciencia. Esquerra está en el Govern, y allí tendrá que haber una estrategia común sobre este asunto, por lo tanto, deberá pactar con estos grupos. Si CiU, de alguna forma, se acerca, fantástico, pero todos los partidos tienen que estar unidos

y es aquí donde el Govern tiene que estirar y ejercer el liderazgo.

25 DE MARZO

La famosa 'calçotada' en Reus y las declaraciones de Xavier Vendrell poniendo en bandeja el Govern aArtur Massi éste posibilita un proceso de autodeterminación, ¿son un grave error?

Todo lo que tenía que decirse ya se ha dicho, y en todo caso, lo que nosotros hemos pedido es que se pase página. Estáclaro que las declaraciones tuvieron una gran repercusión, más de la que tendrían que haber tenido en el contexto en que se hicieron. A veces sucede esto, que declaraciones de un señor que además no está en el Govern adquieren una gran desproporción con respecto a las que puedan hacer miembros del Governy que no tienen tanta trascendencia. En todo caso, las declaraciones va están hechas y el partido ha asumido el error. Ahora hav que pasar página, mirar hacia adelante y ser conscientes del terreno en el que estamos jugando. A veces pecamos de actuar con buena fe, y los adversarios políticos se aprovechan.

Noes normal que a los cuatro meses de haber formado gobierno ofrezcan la presidencia al principal partido de la oposición...

Creo, sinceramente, que se ha cogido la anécdota como noticia. Esevi-dente que el ofrecimiento se hizo, perofueaconsecuencia de una reflexión, ojo, que yo no la justifico, pero que es fruto de una presión extrema que en estos momentos CiU está ejerciendo sobre ERC. Escierto que la situ**ación ha** llegado a los pocos meses de haber formado un Govern que a mi modo de ver funciona bien, da una imagen de seriedady rigor, pero estamos siendo sometidos aunagran presión por parte de CiU y determinados poderes fácticos. CiU no es un partido independentistay ERC sí lo es y no renuncia a ello, como tampoco renuncia a gobernar.

Presionados por CiU. LY el PSC? La presión de GiU no dejade ser lógica porque hay un espacio común y ellos esperan recuperar votos. CiU a veces piensa que hay una especie de nexo con ERC, como de padre e hijo, que no existe, y eso provoca, a veces, reacciones de una virulencia extrema. En el Govern no estamos presionados. Nosotros pactamos con el PSC, no con el PSOE. En Madrid haremos lo que tengamos que hacer.

(Pasa a la siguiente página)

ENTREVISTA | Ernest Benach i Pascual

(Viene de la página anterior) Ya, pero al final Madriddecide sobre el Estatut...

Se decide como última instancia desde el TC, que es lo que marca la ley. Antes se hahecho y negociado en Catalunya.

¿La situación en ERC es tensa? Cuando hay un problema y una situación compleja, lo que se acostumbra a hacer es cerrar filas. Es cierto que para determinada gente lo que ha sucedido ha representado un trasiego y seguramente que en un momento en el que pronto tenemos elecciones, esto preocupa. Por eso hablamos donde teníamos que hablar y se zanjó el tema.



ERC dice ahora que la salida natural al recorte del Estatut sería dar voz a la ciudadanía para que se pronuncie sobre la autodeterminación. ¿Es el plan b?

No hay un único plan b, hay varios, y no sólo de ERC. Entiendo que de todos los partidos, incluso del PP. El plan b deberá pactarse, con lo que no habráninguno bueno. Y deberá ser una respuesta práctica de cómo gobernar el país si la herramienta principal, que es el Estatut, queda desmontada. Pero como esto es tan grave y tan bestia, estoy convencido de que el Estatut saldrá adelante. Si no, estaremos en un callejón sin salida.



Ernest Benach, en un momento de la entrevista. FOTO: PERE TODA

¿Ya trabajan en las alternativas? Todos los partidos estamos trabajando escenarios alternativos, más allá del que todos deseamos. Pero no nos precipitemos. Estamos negociando con el Estado asuntos muy importantes, no sólo del Estatut, sino de otros temas fundamentales, como la inmigración, las infraestructuras. Permítame la exageración: podría darse el caso de que el Estatut fuera declarado en unos aspectos inconstitucional, y, en cambio, se traspasara el aeropuerto del Prat. Hablo de posibilidades extremas. Pero es que estamos en un momento en el que puede pasar cual-

quier cosa.

¿La imagen de ERC se deteriora? Espero que no, porque en el fondo lo que hahecho ha sido presentar una propuesta política para una situación política real. En todo caso, tenemos que admitir el error y la crítica e intentar corregirlo para que no vuelva a suceder.

No lo mejora que el conseller Carod-Rovira aplauda las alegaciones del Abogado del Estado y Joan Ridao las denuncie...

Noes que Carod las aplauda, lo que dice es que la conclusión del Abogado del Estado es que el Estatut es constitucional y que hay que cogerse a esto. Obviamente, desde el partido Joan Ridao tiene más posi-

bilidades de entrara fondo. Son las dos almas: al estar en el Govern tienes que defender una estrategia común, pero como partido no tienes por qué renunciar atu discurso. Tenemos que explicarnos mejor.

¿Sólo ERC tiene esa doble alma? Sí, porque ERC ha tenido una posición diferente con el Estatut. Nosotros votamos no, pero aceptamos la legalidad y trabajamos para que esto funcione. Pero no olvidamos por qué votamos no.

Miquel Iceta dice que si ERC quiere situarse en la ilegalidad, no cuente con ellos...

Estos días ha habido valoraciones de mucha gente que han sido injustas. ERC también podría haber hablado en momentos de crisis de este Govern y calló por responsabilidad. ERC no se ha situado en ningún momento en la ilegalidad.

31 DE MARZO

Montilla les acusa de dañar al Govern con fines electoralistas.

Es la traca final. No comparto sus declaraciones porque hay muchas cosas que hacen daño al Govern. Pero las entiendo. Hay que recuperar la sensatez de los primeros meses. Quizás era aburrido, pero el país lo agradecía. Y eso es trabajo de todos, del President de la Generalitat, del del Parlament, y de los partidos del gobierno y de la oposición.

LISTA ERC EN REUS

'Algo se ha hecho mal'

Ernest Benach habló también de la recientemente aprobada - con una fuerte contestación-candidatura de ERC en Reus a las elecciones municipalesy, al respecto, dijo: «La división reflejada en la asamblea de militantes de ERC es una lección que debemos aprender. Es evidente que ha habido un proceso difícil y que no es el meior resultado que cabía esperar, pero se ha hecho un ejercicio de democracia y se tiene que respetar. Lo que toca ahora es que, una vez aprobada la lista, todos demuestren generosidad, los que obtuvieron la mayoría y los que pensaban que las cosas tenían que hacerse de otra forma».

A la pregunta de qué había fallado, Benach dijo: «No sé qué se ha hecho mal, lo que es seguro es que algo se hizo mal, pero estos procesos deben servir para corregir errores del pasado y mejorar. El resultado no es el más óptimo para afrontar unas elecciones municipales. Pero, insisto, si hay generosidad por todas las partes, la situación es corregible y se pueden sacar buenos resultados. Aunque sea de Reus, me lo miro un poco desde fuera, pero todos tenemos la responsabilidad de intentar salvar la situación de la meior manera».